Revista de Indias, 1989, vol. XLIX, núm. 187

INVESTIGACIONES SOBRE FILIPINAS EN ANDALUCIA (1959-1989)

POR

ANTONIO GARCIA-ABASOLO GONZALEZ

Universidad de Córdoba

Conviene comenzar agradeciendo la oportunidad de poder situar la labor investigadora desarrollada tomando como objetivo la Historia Colonial de Filipinas, dentro de este análisis general de la historiografía americanista de los últimos cincuenta años en España. Conviene porque esta provincia tan alejada de los grandes centros coloniales de Indias, y mucho más de la Península, no ha merecido demasiada atención de los investigadores, sobre todo si se compara con la recibida por el mundo americano colonial.

Filipinas fue la provincia lejana por excelencia entre las que componían el Imperio Español de Ultramar y fue también la última región en recibir los impactos de las oleadas expansivas lanzadas a partir de finales del siglo XV desde España. Sin embargo, su descubrimiento se encuentra en el marco de los objetivos colombinos, de manera que viene a ser como el cierre de un ciclo: el que se había iniciado con la aceptación del proyecto de navegar a Asia a través de Occidente. Incluso cabría señalar que, en cierto modo, la colonización del Archipiélago Filipino —en los hechos— conectaría más estrechamente con el ideario colonizador colombino que la experiencia antillana o la americana continental. Esto es así en la medida en que Filipinas fue, durante mucho tiempo, la sede de una importantísima factoría comercial —Manila—, que hacía de puente de paso de los productos chinos hacia el mercado americano y del Viejo Mundo, mediante la conexión entre la capital de las islas y la del Virreinato de Nueva España por medio del llamado «Galeón de Manila» o «Galeón de Acapulco». Desde México, los productos orientales se extendían por el continente americano y cruzaban el Atlántico, en todos los casos dirigidos a satisfacer la demanda de un mercado minoritario, refinado, que podía permitirse pagar los altos precios alcanzados por unos géneros de lujo.

Desde luego, eso no era todo lo que la Corona española había pretendido de la dominación de Filipinas, pero el trato de favor a ese comercio fue una de las medidas necesarias para fomentar el poblamiento español del Archipiélago. De hecho, la población española que se asentó allí durante la época colonial estuvo compuesta fundamentalmente por los miembros que integraban la administración del gobierno, el clero secular y los misioneros religiosos, los soldados de la organización defensiva y un grupo de españoles —peninsulares y mexicanos— dedicados más o menos intensamente al comercio, de cuyos beneficios participaban igualmente los individuos de los demás grupos mencionados.

Las Filipinas fueron durante casi la totalidad de los tres siglos de dominación española una provincia deficitaria para el tesoro real. Se mantuvieron por medio de asignaciones especiales —los *situados*— que se enviaban anualmente a Manila desde Nueva España, virreinato del que la gobernación de Filipinas dependía también administrativamente, aunque en la práctica la autonomía de movimiento de los gobernadores del Archipiélago fuera total.

La Corona española encontraba la rentabilidad de esta continua sangría de las cajas reales mexicanas en el mantenimiento y multiplicación de la labor evangelizadora, tanto en Filipinas como en las avanzadillas misionales de los religiosos en China, Japón y otros lugares del Sudeste Asiático. Desde otras perspectivas, razones de carácter estratégico llevaron a que la posición geográfica de las islas fuera considerada de gran importancia para la protección de las costas pecíficas americanas, aunque en varias ocasiones quedó mostrada patentemente la dificultad de hacer buena en la realidad esta suposición, caso de que, en efecto, hubiera tenido un sólido fundamento (1).

1. UNA HISTORIOGRAFÍA ANTICUADA: UNA TAREA DESATENDIDA

Tal vez esa posición de las Filipinas en un lugar tan distante y marginal dentro de los dominios españoles haya tenido como consecuencia —entre otras cosas— que pocos historiadores fijaran su interés en la región como campo de estudio. De todas formas, no faltan espléndidas crónicas de la historia del Archipié-

⁽¹⁾ Ver Lourdes Díaz-Trechuelo, La empresa española en Filipinas, citada en Apéndice.

lago de las que se puede sacar un rendimiento incuestionable, como ha demostrado recientemente un estudio que se apoya en estas fuentes para analizar los pormenores del mundo indígena filipino y las consecuencias que se derivaron del contacto con el mundo de los españoles (2).

Las obras de Gaspar de San Agustín (Conquistas de las Filipinas (1565-1615), Madrid, 1698), Diego de Aduarte y Baltasar de Santa Cruz (Historia de la Provincia del Santo Rosario, de Filipinas, Japón y China, del Sagrado Orden de Predicadores, Madrid, 1640 y Zaragoza, 1693), Quirino (Relación de las Islas Filipinas, Roma, 1604), Antonio de Morga (Sucesos de las Islas Filipinas, 1609), Marcelo Ribadeneira (Historia de las islas del Archipiélago filipino y reinos de las Gran China, Tartaria, Cochinchina, Malaca, Siam, Cambodge y Japón, 1601), Francisco Colín (Labor Evangélica, Madrid, 1663), Francisco Alcina (Historia de las Islas e indios visayas, 1688), por citar algunas, constituyen un elenco magnífico, al que se unen los trabajos de fray Juan de la Concepción (Historia General de Filipinas, Manila, 1788), catorce volúmenes en los que se recoge una enorme cantidad de información, si bien no siempre fiable, y el del Padre Murillo Velarde (Historia de la provincia de Filipinas de la Compañía de Jesús, Manila, 1749).

Tampoco puede decirse que falten por completo historias generales del Archipiélago, aunque las existentes han quedado en la actualidad bastante obsoletas. Entre las tradicionales es necesario citar la obra de José Montero Vidal (*Historia General de Filipinas*, Madrid, 1887-1895), trabajo al que falta un plan sistemático. Tan sólo sigue un orden cronológico, mezclando noticias de todo tipo de acontecimientos que no siempre son tratadas con objetividad. Con todo, a pesar de sus evidentes defectos, sigue siendo hoy de consulta necesaria porque no hay otra historia del Archipiélago más completa.

Más recientes son el conocido estudio de William L. Schurz (*The Manila Galleon*), editado por primera vez en 1939; a través de la historia del tráfico del galeón Manila-Acapulco hace una historia de las islas Filipinas durante la época colonial española. Con las limitaciones consiguientes a esta perspectiva específica, es una obra válida, convertida ya en estudio clásico en la historiografía filipina. Muy valioso e interesante es el trabajo de Nicholas Cushner (*Spain in the Philippines. From Conquest to Re-*

⁽²⁾ Ana M.ª PRIETO LUCENA, El contacto hispanoindígena en Filipinas según la historiografía de los siglos XVI y XVII, citada en Apéndice.

volution), publicado en Manila en 1971. También es preciso mencionar la muy reciente Historia de Filipinas, de Antonio Molina, en dos volúmenes publicados en Madrid en 1984. Por último, un proyecto más ambicioso es el abordado por la Historical Conservation Society, que ha emprendido la tarea de elaborar una Historia General de Filipinas encomendando sus diversos apartados a un amplio número de especialistas. Entre los aparecidos hasta el momento figura el estudio de Martín J. Noone, The Discovery and Conquest of the Philippines (1521-1581), publicado en Manila en 1986.

Los demás trabajos recientes, siempre dentro de un panorama historiográfico escueto, pertenecen al ámbito de los estudios monográficos y proceden de centros de investigación tanto europeos como americanos; entre estos últimos merece reseñarse la activación del interés hacia la historia de Extremo Oriente por parte de El Colegio de México. En la investigación acerca del período colonial de Filipinas los trabajos más abundantes, que naturalmente corresponden a una atención más continuada, han salido de la labor desarrollada en las universidades de Sevilla, Granada, Córdoba y Madrid, en particular en las tres primeras, en las que se ha centrado en torno al trabajo de la profesora Lourdes Díaz-Trechuelo.

La producción historiográfica de los centros de investigación de Filipinas, en lo que hace a los tres siglos del dominio español, es de una manifiesta precariedad, en consonancia con la atención que merece la época colonial en los planes de estudio. No debe ser ajena a este desinterés la concentración de la documentación, en su mayor parte, en España, así como la falta de una política adecuada de fomento de este tipo de investigaciones, no sólo en lo que toca a las instituciones de Filipinas, sino también a las españolas. Ante un panorama tan poco alentador resulta muy de alabar el trabajo desempeñado por la Historical Conservation Society de Manila, en orden a recuperar la historia del período hispánico del Archipiélago.

2. UN TRATAMIENTO HISTORIOGRÁFICO CONTINUADO

El objetivo principal de estas páginas consiste en mostrar la labor historiográfica filipinista desarrollada en Andalucía, comenzada en los años cincuenta y que ha producido los frutos que se detallan en el apéndice, en donde se pueden ver claramente las líneas de investigación seguidas hasta el momento y la atención prestada a cada una de ellas.

El punto de partida de esta labor podría ser colocado en 1955, con la publicación en «Estudios Americanos» del artículo Manila española. Notas sobre su evolución urbana. Pero, en realidad, este trabajo marca el inicio sólo en cuanto a la fecha de publicación; corresponde a una investigación más ambiciosa -que había sido comenzada años antes- de Lourdes Díaz-Trechuelo que dio como resultado la monumental Arquitectura española en Filipinas (1565-1800), obra publicada en Sevilla en 1959 que implica la puesta en marcha en plenitud de la historiografía filipinista en Andalucía. Este trabajo —tesis doctoral había sido dirigido por Diego Angulo Iñiguez, quien en su prólogo dejó apuntadas algunas observaciones interesantes en el contexto en que se mueven estas páginas: «Ante un libro como éste -señalaba— no puede por menos de evocar quien esto escribe el panorama nada alentador que antes de los años 1930 se ofrecía al estudiante sevillano que deseaba contribuir a la tarea de continuar y rehacer la historia de América y de Filipinas (...). Sin profesores formados en la investigación que les guiasen, salvo en algún caso excepcional, sin biblioteca americanista que les ofreciese garantías suficientes de información completa, era aventuradísimo emprender investigación alguna».

De otro lado, respecto de Lourdes Díaz-Trechuelo, apuntaba una especie de profecía que actualmente es una realidad incuestionable: «creo que podemos saludar en ella a nuestro futuro especialista en este necesario y abandonado capítulo de historia de las viejas Indias Orientales» (3).

Como se puede comprobar en el apéndice, estos dos títulos fueron plataforma de una copiosa labor investigadora personal, por una parte, y de una muy provechosa tarea de promoción de la investigación sobre la Filipinas colonial entre sus discípulos de las universidades de Sevilla, Granada y Córdoba. La mayoría de los títulos surgidos de esta doble actividad corresponden a trabajos de carácter monográfico que temáticamente recorren la historia de Filipinas desde la época prehispánica hasta la independencia. Particularmente debe destacarse la atención que ha merecido el siglo XVIII, en consonancia con el objetivo de dar prioridad a la preparación de un estudio histórico general de esa

⁽³⁾ Lourdes Díaz-Trechuelo, *Arquitectura española...*; ver prólogo de Diego Angulo Iñiguez, págs. VII-VIII.

etapa con una amplia base documental (4). El siglo XVIII èn Filipinas ha sido prácticamente cubierto por medio de monografías que fueron en su momento memorias de licenciatura, actualmente publicadas en la mayoría de los casos.

Esto no significa que los siglos XVI y XVII hayan permanecido desatendidos; según se puede ver en el apéndice, también estas centurias han sido objeto de estudios monográficos centrados en gobiernos, o en el análisis de instituciones, como las *visitas*, la *intendencia*, o la *Real Compañía de Filipinas*, sólo por mencionar algunas. Asimismo, estudios de carácter general han sido ocasión de tratar cuestiones como el descubrimiento y primera etapa de la colonización en el Archipiélago, la organización comercial y defensiva, la navegación, etc.

Con el fin de ofrecer un panorama lo más completo posible de la actividad investigadora sobre Filipinas en Andalucía, se incluyen en apéndice tanto las obras publicadas como las que actualmente se hallan en prensa y algunas inéditas. Aunque no es posible hacer una clasificación convencional al uso, sí pueden ser agrupadas según los diversos temas a los que hasta el momento se ha dado preferencia; dentro de cada uno de ellos se sigue el criterio de disponer los títulos por orden cronológico, según su fecha de edición, teniendo en cuenta que puede ser una nota de interés en el análisis de la actividad historiográfica que aquí se ha pretendido esbozar.

⁽⁴⁾ V. Rodríguez García, *El gobierno de Don Gaspar de la Torre...*, ver prólogo de L. Díaz-Trechuelo, págs. VII-IX.

APÉNDICE

I. FUENTES DOCUMENTALES Y BIBLIOGRÁFICAS

- 1. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, Primary Sources on the History of the Philippines in Archives and Libraries of Spain. Manila, 1969, 247 págs.
- América en la «Colección de documentos inéditos pra la Historia de España». Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1970, 104 págs.
- 3. «Filipinas en la Recopilación de Leyes de Indias», Trabajos del VI Congreso del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano. Valladolid, 1983, págs. 409-455.
- 4. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, GARCÍA-ABÁSOLO, Antonio, PRIETO LUCENA, Ana M.ª y MANCHADO, Marta, «Bibliografía española de Filipinas en el siglo XX. Un análisis crítico», Actas del I Simposium Internacional El Extremo Oriente Ibérico, Investigaciones y estado de la cuestión. Madrid, CSIC, 1988 (en prensa).
- 5. PRIETO LUCENA, Ana M.ª, «El Pacífico en las publicaciones periódicas del Consejo Superior de Investigaciones Científicas», (en prensa) Jornadas Cincuenta Años de Historiografía Española y Americanista. Madrid, nov. 1989.

II. ESTUDIOS GENERALES, DESDE EL DESCUBRIMIENTO Y CONQUISTA DE LAS ISLAS FILIPINAS HASTA LA INDEPENDENCIA

- 6. Díaz-Trechuelo, M.ª Lourdes, «La empresa española en Filipinas», Estudios Americanos, nº 57-58. Sevilla, 1956, págs. 27-39.
- 7. Navegantes y conquistadores vascos. Madrid, 1965, 152 págs.
- 8. «La organización del viaje magallánico: financiación, enganches, acopios y preparativos». Lisboa, 1975, Actas del II Coloquio luso-español de Historia de Ultramar, págs. 267-314.
- 9. «La conexión entre el Atlántico y el Pacífico hasta fray Andrés de Urdaneta», Anuario de Estudios Americanos, vol. XXV. Sevilla, 1968, págs. 507-532.
- 10. Filipinas y el Tratado de Tordesillas. Valladolid, 1973, serie Americanista, nº 3, tomo I, págs. 229-240.
- 11. «Las expediciones al área de la Especiería». En: Historia General de España y América, tomo VI. Madrid, 1982, págs. 315-335.
- 12. «Filipinas en el siglo XVI». En: Historia General de España y América, Tomo VI. Madrid, 1982, págs. 563-571.
- 13. «Las Filipinas en aislamiento bajo el continuo acoso». En: Historia General de España y América, tomo IX-2, América en el siglo XVII. Madrid, 1984, págs. 129-153.

- 14. GARCÍA-ABÁSOLO GONZÁLEZ, Antonio, «La llegada de los españoles a Extremo Oriente». En: Gran Historia Universal, vol. XXVII, Descubrimiento y conquista de América. Madrid, 1986, págs. 183-197.
- 15. «Filipinas en los siglos XVI, XVII y XVIII». En: Gran Historia Universal, vol. XXVII, Descubrimiento y conquista de América. Madrid, 1986, págs. 159-181.
- 16. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «Filipinas bajo los últimos Borbones». En: Historia General de España y América, tomo XI-2. Madrid, 1989, págs. 569-587.
- 17. PRIETO LUCENA, Ana M.ª, El contacto hispanoindígena en Filipinas según la historiografía de los siglos XVI y XVII, en prensa.

III. INSTITUCIONES

- 18. Díaz-Trechuelo, M.ª Lourdes, *La Real Compañía de Filipinas*. Sevilla, 1965, 380 págs.
- 19. RODRÍGUEZ BAENA, M.ª Luisa, La Sociedad Económica de Amigos del País de Manila en el siglo XVIII. Sevilla, 1966, 216 págs.
- 20. Díaz-Trechuelo, M.ª Lourdes, «La Intendencia en Filipinas», Historia Mexicana, nº 64. México, 1967, págs. 498-515.
- 21. GARCÍA DE LOS ARCOS, M.ª Fernanda, La Intendencia en Filipinas. Granada, 1983, 207 págs.
- 22. Díaz-Trechuelo, M.ª Lourdes, El Consejo de Indias y Filipinas en el siglo XVI. Valladolid, 1970, Serie Americanista, nº 1, págs. 125-138.
- 23. Martín Palma, M.ª Teresa, El Consulado de Manila. Granada, 1981, 216 págs.
- 24. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «Una empresa de la Ilustración: la Real Compañía de Filipinas», VI Jornadas de Estudios Andaluces. Sevilla, 1984, págs. 91-113.
- 25. COSANO MOYANO, José, La Real Hacienda de Filipinas 1724-1775. Córdoba. 1984.
- 26. DUEÑAS OLMO, Antonio, Contribución al estudio de las «visitas a la tierra» de la Audiencia de Filipinas (1690-1717), en prensa por la Historical Conservation Society de Manila. Memoria de licenciatura leída en Córdoba en 1985.
- 27. HIDALGO NUCHERA, Patricio, *Tributo y trabajo del indio en Filipinas.*De la conquista a la primera década del siglo XVII. Memoria de licenciatura inédita. Córdoba, 1988.
- 28. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, De «Compañía Guipuzcoana de Caracas» a «Compañía de Filipinas», «Los Vascos y América», El Comercio Vasco con América en el siglo XVIII, La Real Compañía Guipuzcoana de Caracas. Bilbao, 1989, págs. 359-385.

IV. ESTUDIOS DE GOBIERNOS: SIGLOS XVI, XVII, XVIII E INDEPENDENCIA

- 29. GARCÍA-ABÁSOLO GONZÁLEZ, Antonio, «La expansión mexicana hacia el Pacífico. La primera colonización de Filipinas (1570-1580)», Historia Mexicana, nº 125. México, jul-sep. 1982, págs. 55-88.
- 30. PRIETO LUCENA, Ana M.ª, Filipinas durante el gobierno de Manrique de Lara 1653-1663. Sevilla, 1984, 163 págs.
- 31. SOGORB SOLER, Rosa, Filipinas en la sexta década del siglo XVII. Memoria de licenciatura inédita. Córdoba, 1980.
- 32. Ramírez Ruiz, M.ª Victoria, Filipinas en la primera década del siglo XVIII, Memoria de licenciatura inédita. Córdoba, 1979.
- 33. RANERO MARÍN, Adolfo, El gobierno de don Martín de Ursúa y Arizmendi, Conde de Lizárraga (1709-1715), Memoria de licenciatura inédita. Córdoba, 1985.
- 34. ALVAREZ MAESTRE, M.ª del Valle, Don Fernando Valdés Tamón, gobernador de Filipinas 1729-1739, Memoria de licenciatura inédita. Córdoba. 1985.
- 35. RODRÍGUEZ GARCÍA, Vicente, El gobierno de don Gaspar Antonio de la Torre y Ayala en las islas Filipinas. Granada, 1976, 283 págs.
- 36. GARCÍA-ABÁSOLO GONZÁLEZ, Antonio, El gobierno en Filipinas de Juan de Arechederra y Tovar, obispo de Nueva Segovia 1745-1750. Granada, 1976, 243 págs.
- 37. ORTIZ DE LA TABLA DUCASSE, Javier, *El marqués de Ovando, gobernador de Filipinas*. Sevilla, 1974, 274 págs.
- 38. LÓPEZ NARVÁEZ, Concepción, *El gobierno de Pedro Manuel de 1754-1759*, Memoria de licenciatura inédita, dirigida por el Dr. Calderón Ouijano en la Universidad de Sevilla.
- 39. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, El gobierno de José Basco y Vargas 1778-1786. Estudio inédito.
- 40. Los últimos gobernadores del siglo XVIII: Félix Berenguer de Marquina y Rafael María de Aguilar. Estudio inédito.
- 41. MARTÍNEZ GALISTEO, Concepción, Génesis de la Independencia de Filipinas, Memoria de licenciatura inédita. Córdoba 1985.

V. ECONOMÍA, COMERCIO Y NAVEGACÍON

- 42. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «Dos nuevos derroteros del Galeón de Manila (1730-1773)», Anuario de Estudios Americanos, vol. XIII. Sevilla, 1956, 83 págs. (separata).
- 43. «Los derroteros de Filipinas». En: El Pacífico español. De Magallanes a Malaspina. Madrid, 1988, págs. 59-72.
- 44. «El comercio de Filipinas en el último cuarto del siglo XVIII», Revista de Indias, nº 93-94. Madrid, 1963, págs. 463-485.
- 45. «The Role of the Chinese in the Philippine Domestic Economy».

- Manila, 1966, vol. I de la obra *The Chinese in the Philippines*, págs. 175-210.
- 46. «Manila, puerto franco. El comercio libre de Filipinas en la última década del siglo XVIII», Procedings of XXXVIII International Congress of Americanists. Stutgart-München, 1968, vol. III, págs. 501-508.
- 47. «The Economic Background». Manila, 1969, vol. II de la obra The Chinese in the Philippines, págs. 18-44.
- 48. Philippines Economy in the Second Half of the XVIIIth Century. Manila, 1966, 185 págs.
- 49. Veinte años de comercio entre Filipinas y China 1660-1679, en la obra La expansión de Hispanoamérica en Asia. México, 1980, págs. 134-148.
- 50. Historia Económica de Filipinas en la segunda mitad del siglo XVIII. Manila, 1978, 107 págs.

VI. IGLESIA

- 51. Rubio Merino, Pedro, Don Diego Camacho y Avila, arzobispo de Manila y de Guadalajara de México (1695-1712). Sevilla, 1958.
- 52. GARCÍA-ABÁSOLO GONZÁLEZ, Antonio, La población filipina y las órdenes religiosas a mediados del siglo XVIII. La hacienda de Biñán. Córdoba, 1976, 20 págs.
- 53. PRIETO LUCENA, Ana M.a, «La Iglesia filipina en los años 1653-1666», Ifigea. Córdoba, vol. I, 1984.
- 54. «Supersticiones y creencias mágicas en Filipinas a través (de la crónica) del Padre Alcina», en prensa, Il Jornadas de Filipinas y las Islas del Pacífico, organizadas por la Asociación Española de Estudios del Pacífico, 1989.
- 55. «Musulmanes y españoles en Filipinas a finales del siglo XVI», en prensa, Homenaje a la Profesora Díaz-Trechuelo.
- 56. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «La conquista espiritual de Filipinas», Asociación La Rábida. Estudios en Homenaje a su primer Rector y Fundador de la Universidad Hispanoamericana Doctor Vicente Rodríguez Casado. Madrid, 1988, pág. 69-79.
- 57. Manchado López, Marta, «La Orden de Santo Domingo y la visita de 1768 en Filipinas», Congreso Internacional «Los Dominicos y el Nuevo Mundo, 1987, en prensa.
- 58. «Las doctrinas agustinas de la Pampanga», Archivo Agustiniano, en prensa.
- 59. «Autoridad episcopal y órdenes religiosas en Filipinas. Un episodio importante del pontificado del arzobispo Sancho», Ifigea, en prensa.
- 60. Clero regular y Real Patronato en Filipinas. Las doctrinas agusti-

nas de la Pampanga, 1771-1774, Memoria de licenciatura inédita. Córdoba, 1987, en prensa en Archivo Agustiniano.

VII. ARQUITECTURA Y URBANISMO

- 61. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «Manila española. Notas sobre su evolución urbana», Estudios Americanos, nº 44. Sevilla, 1955, págs. 447-463.
- 62. «Antonio Fernández de Roxas y su "Topographia" de la ciudad de Manila», Anuario de Estudios Americanos, vol. XV. Sevilla, 1958, págs. 225-271.
- 63. Arquitectura española en Filipinas (1565-1800). Sevilla, 1959, 562 págs.
- 64. El urbanismo colonial en Filipinas, en la obra De Teotihuacán a Brasilia. Estudios de Historia Urbana Iberoamericana y Filipina. Madrid, 1987, págs. 105-115.
- 65. «Manila en los siglos XVI a XVIII», Journal of History and Area Studies, Department of History and Area Studies, La Salle University. Manila, 1988, vol. 5, nº 1, págs. 71-79.

VIII. ORGANIZACIÓN DEFENSIVA

- 66. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «Las fortificaciones de Filipinas en la Edad Moderna», Revista de Historia Militar, nº 8. Madrid, 1961, págs. 27-46.
- 67. «La defensa de Filipinas en el último cuarto del siglo XVIII», Anuario de Estudios Americanos, vol. XXI. Sevilla, 1964, págs. 145-209.
- 68. «Fortificaciones en las Islas Filipinas», Actas del Seminario de Puertos y Fortificaciones en América y Filipinas, 1984. Madrid, 1985, págs. 261-280.

IX. SIN CLASIFICAR

- 69. DÍAZ-TRECHUELO, M.ª Lourdes, «La primera expedición Kotzebue en Filipinas», Anuario de Estudios Americanos, vol. XXXIV. Sevilla, 1977, págs. 373-414.
- «Grabadores filipinos del siglo XVIII», Anuario de Estudios Americanos, vol. XIX. Sevilla, 1962, págs. 277-306.
- 70. GARCÍA-ABÁSOLO GONZÁLEZ, Antonio, «Pedro Calderón Enríquez, un magistrado crítico en Filipinas (1738-1766)», Homenaje a la Profesora Díaz-Trechuelo, en prensa.

71. Manchado López, Marta, «Notas para la difusión del castellano en Filipinas. La provincia de la Pampanga en la segunda mitad del siglo XVIII», Homenaje a la Profesora Díaz-Trechuelo, en prensa.